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dentidad. Le da sentido a nuestra vida. Nos da un 
lugar en el mudo. Nos ayuda a entender quiénes 
somos. En esta edición de Círculo de Oro festejamos 
y reconocemos a más de 50 íconos de Saltillo que 
son motivo de orgullo para la ciudad y que ponen en 
alto su nombre. 

Cada personaje que aparece en estas páginas 
emana talento en su quehacer, evoca una historia 
única o representa tradiciones que conectan con 
nuestras raíces.  

Aquí está retratado nuestro día a día: ir a la panadería del 
barrio para comprar la merienda; comer en familia los 
domingos en el restaurante de siempre; cocinar con las 
recetas ancestrales de la madre o abuela. 

Tras la lente de Esteban Sosa nos encontramos con familias 
saltillenses que han llevado con honra la herencia del abuelo 
visionario; con hermanos que aportan frescura y modernidad 
al negocio de toda la vida; con mujeres que llevan la pintura y 
la danza más allá de estas fronteras con el sello de “hecho en 
Saltillo”. 

El ojo de Omar Saucedo captura la esencia de personajes 
que representan importantes legados en la ciudad. La pasión 
beisbolera que se vive a ras de campo; la gastronomía que 
nos representa; la memoria de hombres y mujeres que dejan 
huella. 

Ambos fotógrafos logran un Círculo de Oro nostálgico, 
anecdótico, lleno de esa vibra única que tiene Saltillo. Estamos 
seguras que tanto a quienes vivimos aquí, como a los que 
están fuera, las historias y fotografías les van a hacer sentir un 
calorcito en el pecho y a provocar una gran sonrisa. 

Cada uno de estos íconos inspiran a más personas, 
celebran nuestra cultura, rescatan los sabores de nuestra 
gastronomía, enmarcan nuestra fe. Se hacen presentes las 
canciones de rondalla, se colocan admirables los edificios de 
nuestras calles, brilla el arte de quienes con disciplina sueñan 
en grande. 

Un lugar benigno y amable. Un lugar donde los sueños se 
cumplen. Un lugar que lucha contra las adversidades y que 
protege a quienes lo quieren. Esto es Saltillo. Estos son sus 
íconos. Celebramos el orgullo de ser saltillenses, abrazando 
todo aquello que nos hace únicos, que nos recuerda de dónde 
venimos y a dónde podemos llegar.
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L A  M AG I A   
D E  L O S  S E R E S  
DA N Z A N T E S   

Sabemos lo que pasaría si los 
planetas detienen su baile: lo 
mismo que si los órganos no 
siguen al director de la caja 
toráxica. Con esta lógica, 
Maribel Lugo Saucedo afirma 
que somos seres danzantes y 
aceptó el reto de compartir 
esta filosofía para que más 
personas reciban los dones de 
la musa Terpsícore y también 
descubran que el amor es 
bailar. 

Carmela Weber –la prócer 
del ballet en Saltillo– le puso 
las zapatillas para enseñarle la 
técnica y metodología del 
camino que la llevaría a 
convertirse en la primera 
licenciada en Enseñanza de la 
Danza Clásica, así como la 
directora de la única 
institución con reconocimiento 
oficial en el estado. 

“La danza me ha dado 
mucho, estoy muy agradecida 
porque ha sido muy generosa 
conmigo; encontré el amor en 
la danza; mis hijos son 
producto de la danza; vivimos 
de, por, para y desde la 
danza”, asegura Lugo. 

Actualmente está al frente 
de la Compañía y Escuela 
Profesional de Danza de 
Coahuila junto con su esposo, 
Rodolfo Moreno Vázquez, 
donde siguen predicando las 
bondades de la danza en su 
familia y alumnos, además de 
continuar con el programa 
para descubrir talentos en 
menores de entre 9 y 11 años. 
TEXTO: MARCELINO DUEÑEZ

MARIBEL 
LUGO 
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C OA H U I L E N S E  
P O R  E L E C C I Ó N  

La primera vez que vi a Julián 
Herbert fue en un salón de 
clases. Con un entusiasmo que 
jamás había observado en un 
maestro, hablaba sobre 
Quevedo y Góngora como si 
fueran superhéroes. Y de ahí 
saltaba a la poesía de Raúl 
Zurita, a los cuentos de Inés 
Arredondo, a las películas de 
Tarantino, a las canciones de 
Leonard Cohen. Mi primera 
impresión fue que ese profe 
de 30 años sabía, y hablaba, 
mucho. 

Julián nació en Acapulco en 
1971, pero la mayor parte de su 
infancia la pasó en Ciudad 
Frontera, donde halló ese tono 
norteño que impregna sus 
libros. Desde que llegó a 
Saltillo en 1988 no ha pensado 
en irse a otra ciudad. Aún y 
cuando el 90% de su trabajo 
no tiene lazos con Coahuila. 

Tal vez ese apego a Saltillo 
tiene que ver con la lealtad 
que Julián siente hacia las 
cosas que le importan: la 
familia, la literatura, la música, 
la complicidad con los amigos, 
los rituales cotidianos.  

Una charla con él puede 
transformarse en una 
conferencia, el germen de un 
proyecto, un debate sobre los 
estudios culturales, un regaño 
por no terminar el libro 
pendiente, una lectura de Tarot. 

“Para mí, ese es el 
sentimiento del amor: dar”, 
dijo en una entrevista al diario 
El País. Yo, que tengo la 
fortuna de compartir la vida 
con él, soy testigo de ello.  
TEXTO: SYLVIA GEORGINA ESTRADA

JULIÁN 
HERBERT 
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T R A D I C I Ó N   
D E  P E N AC H O,  
H UA R AC H E ,   
F E ,  D E VO C I Ó N  
Y  FA M I L I A  

El abuelo de Luis Alberto Pérez 
Cedillo era el dirigente de una 
pastorela en el barrio de Landín 
y él fue quien le heredó el amor 
por sus raíces. 

 Entonces Luis tenía siete 
años, hoy tiene 47, y ya era pieza 
colorida en un colorido cuadro 
de una danza Tlaxcalteca, 
primero con un señor don Juan 
Silva y después con otro señor 
don Aurelio Juárez. Y así avanzó 
de un grupo hasta a otro. 

Con los años Luis se convirtió 
en embajador de uno de los 
folclores más emblemáticos de 
Saltillo: el de los matlachines y 
sus sones prehispánicos. 

A la postre, fue escogido por 
sus compañeros para coordinar 
el grupo de matlachines “El 
Señor de la Divina 
Misericordia”, de la colonia 
Landín. A él le atribuye un 
milagro, el más grande de su 
vida, que haya nacido su hija 
Gema, quien a los 11 años 
también es danzante. 

Sin pizca de soberbia, el 
hombre cuenta que ha llevado esta 
tradición allende las fronteras de 
su barrio, hasta la festividad del 
Señor de la Divina Misericordia 
en Ixtapaluca, Estado de México, 
y, nada más y nada menos, que al 
renombrado Festival Cervantino 
de Guanajuato. 

Su sueño, dice, es seguir 
llevando por el mundo el arte 
de la danza tlaxcalteca de 
penacho y huarache… un ritual 
de fe y devoción, pero además 
de unión familiar. 
TEXTO: JESÚS PEÑA 

MATLACHINES 
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AT R I N C H E R A D O  
E N  E L  A R T E  

Eloy Cerecero aprendió a 
dibujar con sus amigos. Jugando. 
Usaba monumentos funerarios 
como modelos.  

Todo empezó en 1939. El 
duranguense Francisco Sarabia 
estableció un récord de 
velocidad al viajar, en 10 horas 
43 minutos, de Ciudad de 
México a Nueva York. Cerecero 
vio el retrato del piloto en los 
periódicos.  

–Tío -dijo Eloy de 10 años-, 
cómpreme una cartulina y un 
lápiz. Voy a dibujar al señor ese 
de los aviones. 

Así, este huizache saltillense 
voló en busca de nuevos 
horizontes hacia el Frente 
Nacional de Artes Plásticas.  

De la Ciudad de México se 
trajo los planes de estudio de la 
Academia de San Carlos y La 
Esmeralda, para que vivieran en 
la UAdeC.  

“Durante las siete décadas de 
creación he vivido 
comprometido con la sociedad, 
utilizando el arte como 
trinchera. Pinto porque necesito 
ser”, dice Cerecero. 

Pinta para agradecer y pinta 
clamando justicia. El primero de 
diciembre de 2022, celebrando 
su cumpleaños, fechó 
“Reconciliación”, su más 
reciente obra con la que apela al 
diálogo y condena la división.  

¿Qué pide un saltillense de 93 
años que ha dedicado toda su 
vida a la plástica? Una sola cosa. 
Más tiempo para seguir 
pintando. 
TEXTO: MARCELINO DUEÑEZ

ELOY 
CERECERO 
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R E VO L U C I Ó N   
A  C A B A L L E T E   
E N  C O N S TA N T E  
E VO L U C I Ó N

Pintar, para Mercedes 
Murguía Arizpe, es lo mismo 
que respirar. Las musas la 
encuentran con pincel en 
mano, cuatro o cinco obras 
“enfriándose” y buscando 
siempre cómo reinventarse. 

Ella es retratista, pinta 
bodegones y ocasionalmente 
paisajes, pero estos también son 
retratos en los que se incluye. 

La Revolución es parte de 
su código genético familiar. Su 
tatarabuelo se rebeló contra 
Díaz y enfiló al célebre 
general Francisco Murguía a 
empuñar las armas. Mercedes 
y Américo, su hijo, alzaron la 
voz para buscar seguridad 
social para los artistas después 
de que una bacteria casi la 
matara. La Revolución se nota 
también en la disciplina con la 
que pinta y en su persecusión 
de la perfección. 

El dibujo es la religión de la 
pintora. Desde 2020 tomó la 
misión de crear obras que 
muestren a un Venustiano 
Carranza más apegado a su 
personalidad férrea y 
avasalladora, con la complejidad 
que le borraron los artistas que 
intentaron hacerlo más 
bonachón y “asantaclosado”. 

Pese a que la creadora es 
uno de los pilares de la plástica 
coahuilense, hecho demostrado 
nuevamente en el 2021 con la 
Presea Manuel Acuña, ella 
asegura que nunca ha logrado 
nada, y que sigue buscando 
mejorar su obra y reinventarse. 
TEXTO: MARCELINO DUEÑEZ

MERCEDES 
MURGUÍA  
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S E  E N A M O R A  
A  D O M I C I L I O  

 Que no saludamos, que somos muy cerrados, que aquí cambiamos el 
“¡Buenos días!” por “¿Mande?”. Somos una de las ciudades menos 
abiertas, dicen los foráneos. Perdón. Nuestra distancia, este apego 
evitativo, tiene un origen: el trauma de haber superado una ruptura con 
canciones de La Rondalla de Saltillo. Pero no todo es dolor.  

Lo que comenzó en los pasillos de la Universidad Autónoma Agraria 
Antonio Narro en 1966 fue un hito que cambiaría la vida no solo de los 
músicos fundadores, sino de su ciudad. Posteriormente, decir que La 
Rondalla de Saltillo ha llevado el nombre de su tierra por todo el 
planeta, que su música fue nombrada Patrimonio Cultural Inmaterial de 
Coahuila o mencionar el éxito de sus más de 50 discos, son solo datos 
que no terminan de hacerle justicia a un ícono de la ciudad.  

Sus canciones y legado son un acercamiento a la capa más íntima del 
corazón de roca del saltillense promedio. Por eso no es para cualquiera. 
Eran los sesentas y la moda eran las estudiantinas. La Rondalla 
revolucionó con amor la idea de la música en la ciudad y desde hace 56 
años a la fecha, sigue haciendo posibles historias de amor “...aunque de 
hierro sea tu corazón”.  
TEXTO: QUETZALI GARCÍA

LA RONDALLA 
DE SALTILLO 

FOTO: ESTEBAN SOSA
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L A  M Ú S I C A   
Q U E  F L O R E C E   
PA R A  AY U DA R

En 2015 un homenaje a la banda Queen puso 
la mirada de todo el país sobre Saltillo. Tras 
décadas sin Freddy Mercury, esta noticia 
llevó el nombre de la recién creada 
Orquesta Filarmónica del Desierto de 
Coahuila a otras regiones e inauguró su 
trayectoria a lo grande. 

Desde ese momento sus cuerdas, alientos, 
metales y percusiones, interpretadas por 
maestros de gran talento, han inundado la 
sala del Teatro Fernando Soler, su hogar, así 
como las almas de miles de espectadores. 

Por más de siete años han conquistado 
cumbres musicales de maestros como 
Mozart, Beethoven, Tchaikovsky, Mahler y 
Bernstein. Han cautivado ciudades como 
Saltillo, Monterrey y Ciudad de México. Y 
han acompañado a Andrea Bocelli y Plácido 
Domingo. 

Y todo esto por el arte, sí, por el gusto de 
crear, de llenar de música el mundo, pero 
también de ayudar, acercar a los más 
jóvenes a la cultura con conciertos 
didácticos y abrir nuevas oportunidades 
para otros, con eventos a beneficio de 
distintas asociaciones altruistas. 
TEXTO: MAURO MARINES

ORQUESTA 
FILARMÓNICA  
DEL DESIERTO  
DE COAHUILA 
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L A  G UA R D I A N A  
D E  L A  M E M O R I A  
S A LT I L L E N S E  

Actualmente tiene a su cargo la 
Dirección del Centro Cultural 
Vito Alessio Robles, una de las 
más importantes instituciones 
culturales de Coahuila y del 
noreste mexicano, pero la labor 
de la maestra Esperanza Dávila 
Sota supera las fronteras de 
este recinto. 

Preocupada siempre porque 
la cultura y la historia lleguen 
a tantas personas como sea 
posible, con los beneficios que 
eso conlleva para la sociedad, 
sus esfuerzos se pueden 
rastrear a la fundación del 
CECUVAR en 1999. 

Desde entonces fue 
guardiana del acervo histórico 
de don Vito Alessio Robles y 
de su padre, don Óscar Dávila, 
así como del patrimonio de la 
Universidad Autónoma de 
Coahuila y del emblemático 
Ateneo Fuente. 

De la misma forma, Esperanza 
Dávila enaltece las raíces 
saltillenses y del estado con sus 
publicaciones de divulgación 
histórica y columnas 
periodísticas que rescatan la 
memoria de la ciudad. 

Cualquier plática con esta 
mujer se torna apasionante, 
jugosa, rica, sin dejar la 
sencillez y humildad que la 
caracteriza. Su pasión por la 
docencia está siempre presente 
y sabe cómo guiar a un 
interlocutor por las planicies y 
los caminos escabrosos de la 
historia mexicana. 
TEXTO: MAURO MARINES

ESPERANZA 
DÁVILA  
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H E R E N C I A    
A  G A L O P E   

Montar derechos, andar bien vestidos, respetar la charrería y siempre dar el 
mejor rendimiento posible. Este es el legado de ‘El Titán del Norte’ a su 
familia y al “único deporte realmente mexicano”.  

Macario González Rodríguez se puso el sombrero de charro gracias a la 
pasión de su padre, y él hizo lo mismo con sus hijos Gerardo, Mariana, 
Alejandro, Bárbara y Mariángela; la tercera generación también ya ensilla la 
herencia. 

Su legado, además, ya es parte de la identidad del país. Aparte de 
representarnos en Europa, Cuba y Sudamérica, ser vicepresidente de la 
Asociación Mexicana de Charrería y construir el Lienzo Charro Profesor 
Macario González Rodríguez, es el autor de reglas deportivas y vestimenta 
de charrería. 

Don Macario ya está en el Salón de la Fama, pero no hay mejor reconocimiento 
que el que vive en la axiología familiar. “Nos enseñó la persistencia para hacer las 
cosas, que la vocación de hacer lo que te gusta no viene de a gratis, y uno se tiene 
que preparar”, agradece su hijo Alejandro González García. 
TEXTO: MARCELINO DUEÑEZ

MACARIO    
GONZÁLEZ

FOTO: OMAR SAUCEDO   



¡ Q U É  T R U E N E N  
E L  AC O R D E Ó N  
Y  E L  B A J O  
S E X T O !   

Su repertorio es tradicional, pero se les oye bastante variado. Son de la 
sierra. Allá se ganaban la vida tocando en bailes, casorios o trabajando en 
la labor. Ahora que el trabajo escasea, bajaron a la ciudad y están 
juntando aquí unos centavos para después irse al otro lado. (¡Otro 
producto de exportación!). 

Su aportación al saber regional es tan valiosa como los petroglifos, las 
plantas del semidesierto y los fósiles. “¡Pero si no son tan viejos!”, dirán 
ustedes. No me refiero a los músicos, sino a su repertorio. Algunas 
canciones que interpretan se las enseñaron sus mayores. 

Todos sentimos este patrimonio más cercano que otras expresiones de 
nuestra historia y de nuestra cultura. Aquí no dependemos de las 
ceremoniosas efemérides. Nuestra música popular no necesita de una 
fecha específica. Se escucha todos los días y a cualquier hora. No solo en 
los bares, también en casas particulares, en oficinas, en la vía pública o 
en el interior de una camioneta blindada y con vidrios polarizados, con 
placas de Texas y tripulada por un futuro candidato a protagonizar una 
letra de corrido. 
TEXTO: JESÚS DE LEÓN

FARA FARA 

 FOTO: OMAR SAUCEDOFARA FARA SALTILLO
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L A  L E Y E N DA  
D E  L O S  
T I TA N E S  D E L  
D I A M A N T E  

Identidad y orgullo. Esa es la 
respuesta de los aficionados 
de los Saraperos de Saltillo 
cuando les preguntan su 
sentir sobre este 
emblemático equipo. 

Y es que, para muchos, los 
llamados Dragones del Norte 
no son solo un equipo de 
beisbol, sino que son la 
representación de la cultura, 
las tradiciones y la pasión 
que se vive tanto en el 
Estadio Madero como en 
toda la ciudad. 

Los más de 50 años de 
historia vienen cargados de 
emociones potentes, jugadas 
apretadas, sobrevivir al “ya 
merito” y alcanzar la gloria 
del bicampeonato en 2009 y 
2010. La historia de ese 
equipo viene impregnada de 
esfuerzo, dedicación, amor 
por la casaca y brazos 
abiertos para los más fieles y 
los nuevos “tripulantes” de la 
Nave Verde. 

No hay duda: para el 
pueblo, para el saltillense, 
Saraperos es el símbolo de 
lucha y carácter que los 
define. La entrega es entre 
ambas partes, jugadores y 
afición, sin importar los 
fracasos, las batallas perdidas 
y alguna que otra desilusión. 
El cariño que existe por los 
titanes del diamante, los que 
están y los que llegan, es 
para toda la vida. 
TEXTO: ALEJANDRO MORTEO

SARAPEROS 
DE SALTILLO 
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B A I L A N D O    
P O R  E L  M U N D O

Once mil kilómetros separan a Saltillo de Daguestán, un país 
exsoviético que en 2008 recibió por primera vez al Grupo Folklórico de 
México Alianza. En aquella ocasión, Alejandro Coronado –coordinador 
del grupo– y 19 bailarines más interpretaron danzas típicas de 
Guerrero, Nayarit y Jalisco, mientras afuera se disputaba una guerra 
entre Rusia y Osetia del Sur. 

Han representado a Saltillo en 48 países a lo largo de África, Asia y 
Europa. Llevar la mexicanidad más allá del escenario es su pasión. 
Todo comenzó en 1999 tras la disolución del conjunto de baile del 
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey: unos 
cuantos integrantes querían seguir bailando y decidieron crear una 
alianza independiente de jóvenes talentosos. Un proyecto que se 
convirtió en un tributo a la amistad. 

Disfrutan igual el Baile de la Iguana de Guerrero, la Danza del 
Venado de Sonora, la Danza de la Tortuga de Oaxaca, la Pelea de Gallos 
de Aguascalientes o la Danza del Sol de Concheros del Estado de 
México, no importa el lugar. Para el grupo saltillense la vida es un gran 
baile y el mundo un inmenso salón. 
TEXTO: ITZEL ROLDÁN

GRUPO  
FOLKLÓRICO 
DE MÉXICO 
ALIANZA 

FOTO: ESTEBAN SOSA 
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L A  P R I M E R A  
VOZ  D E L  R O C K  
E N  S A LT I L L O   

En mayo de 1967 The Beatles lanzó su vanguardista álbum conceptual 
“Sargent Pepper’s…”. El añejo Saltillo de entonces no podía estar más 
ajeno a la revolución cultural que se estaba gestando más allá de sus 
serranas murallas.  

Un joven Jesús López Castro decidió que era hora de sacudir a la 
ciudad de su aletargamiento provincial y hacerla partícipe del despertar 
de la conciencia que el mundo estaba experimentando en diversos 
ámbitos, siendo el de la música, en concreto el rock, el que estaba 
avasallando fronteras. 

Hijo del fundador de “la voz del tiempo”, la XEKS, Chuy tenía los 
medios a su alcance para llevar a cabo la guerrilla contracultural que se 
propuso: acercar a Saltillo a otra forma de pensar, de sentir y de vivir, 
infiltrando nuevas armonías, nuevos ritmos, nuevas líricas a los canales 
auditivos de una audiencia conservadora. 

Más de medio siglo ininterrumpido de “Sábado Internacional” y su 
coda “...Después de las 11”, dan fe de que el pequeño experimento del 
hoy decano de la radio fue un éxito que, en el furor de la era digital 
pudiera no apreciarse a cabalidad, pero algo tuvo de Prometeo robando 
el fuego para goce de los mortales. 
TEXTO: ENRIQUE ABASOLO

JESÚS 
LÓPEZ 
CASTRO   

FOTO: ESTEBAN SOSA 
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E L  C I E L O    
E N  S A LT I L L O  

“¿Y conoces a ‘Catón’?”. 
Cuando viví en Ciudad de 
México esa pregunta fue la 
reacción inmediata, muchas 
veces, al decir que provenía 
de Saltillo. Desde entonces 
es la mejor evidencia que 
poseo sobre el estrecho vín-
culo entre el nombre de 
nuestra ciudad y el seudóni-
mo de su cronista: para 
quienes nos ven desde 
fuera, “Catón” representa lo 
saltillense. 

Hay buenas razones para 
ello: Armando Fuentes 
Aguirre ha sido largamente 
el columnista más leído de 
México, y a través de sus 
textos se ha ocupado de 
ventilar, sin pudor ni recato, 
el amor por su “solar nativo”, 
como lo llama él. Con 
múltiples frases ha declarado 
el orgullo que le produce 
haber nacido en la capital de 
Coahuila, pero quizá la más 
conocida sea aquella de “yo 
no quiero irme al Cielo. Vivo 
en Saltillo”. 

Después remodeló la 
expresión (acaso por temor 
a que en las alturas pudiera 
considerarse herejía) para 
decir que sí quiere ir al 
cielo… “pero para ver a 
Saltillo desde un punto 
mejor”. La hipérbole sigue 
ahí, aunque camuflada, 
como prueba irrefutable de 
orgullo saltillense. 
TEXTO: CARLOS ARREDONDO

ARMANDO 
FUENTES 
AGUIRRE 
FO

TO
: E

ST
EB

AN
 S

O
SA

 



VANGUARDIA MX / CÍRCULO DE ORO / DICIEMBRE 202228

L A S  H I S T O R I A S  
Q U E  C U E N TA N  
L O S  S A R A P E S  

Rubén y Héctor Tamayo son los guardianes de la tradición del sarape 
saltillense. Tanto así que su técnica ha colocado a los hermanos como 
un referente del arte textil a nivel mundial. Y es que sí, en todo 
México se hacen sarapes, pero como el de Saltillo ninguno. 

Esta dupla saltilllense descubrió que más allá de piezas para vestir o 
de colección, los sarapes unifican nuestro orgullo e identidad 
(inspirados por los amaneceres y atardeceres de Saltillo, de ahí sus 
cálidos tonos), y cuentan historias. Historias de quienes los tejen, de 
sus ciudades natales y de los personajes que visten.  

Sarapes hechos por los hermanos Tamayo vistieron a Juan Gabriel y 
Pepe Aguilar. También a José Alfredo Jiménez con hilos de oro, como 
se los pidió la familia del cantautor mexicano. Y más recientemente 
unieron la historia de la ciudad con la de Saúl ‘Canelo’ Álvarez, 
arropando al púgil. 

Rubén y Héctor aprendieron a descifrar la técnica de la mano del 
maestro José Espiridión Zendejo, quien les enseñó a tejer un sarape 
desde cero. Su oficio es un legado digno de respeto y un patrimonio 
cultural que debe preservarse. 
TEXTO: ITZEL ROLDÁN

RUBÉN  
Y HÉCTOR 
TAMAYO

FOTO: ESTEBAN SOSA
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T R A D U C I R   
L O S  S A B O R E S  
E N  M E M O R I A

La última vez que vi a Alma fue en el Pour la France! Si hubiera ido a otro 
restaurante, habría notado el protagónico bullicio de las otras mesas, pero 
no en el Pour. Aquí la risa de Alma se entonaba con la música de fondo, 
que como en ningún otro lugar de Saltillo se convierte en una sinfonía que 
integra jazz, copas con amigos brindando y risas como fuegos artificiales. 

Aquí los cubiertos van de excursión. Aunque se sirven platillos de alta 
cocina –que se apropian de ingredientes locales–, existe la confianza de 
decir: “¿te puedo robar tantito para ver a qué sabe?”. 

El Pour la France, como Alma, tienen esta dualidad de elegancia y 
calidez. Y al fin saltillenses, el Pour y mi amiga se entendían. Siempre 
sostuvo que ahí estaba la mejor hamburguesa. 

¿Sería el pan recién horneado por Juan Carlos Guerra o las hierbas 
aromáticas del jardín de Luisa Castilla? 

El secreto, resume Juan Carlos, está en que él y Luisa ven al Pour la 
France! como una extensión de su historia de amor. Su idea de éxito no 
está en ser “el mejor o el único”, sino en observar el momento clave: que 
los comensales tomen la cuenta y sigan platicando, que estén contentos y 
pagar sea un trámite.  

Alma falleció una semana después de ese día. Cuando nos despedimos, 
prometimos quedar de vernos nuevamente para cenar. 

– ¡Va!, ¿en dónde?  
– Ay, ¿dónde más, Quetzali? ¡Aquí en el Pour! 

TEXTO: QUETZALI GARCÍA

POUR LA 
FRANCE! 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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H I S T O R I A  C O N  S A B O R  A  S A LT I L L O

En 1985 el corazón de Saltillo fue testigo de cómo 
Juan Antonio y su esposa Emilia fundaron el 
Restaurante Los Compadres. A sus hijos Juan 
Antonio y Ana Cecilia los criaron rodeándolos de 
su gran pasión por servir. Juntos encabezaron 
tiempo después “El grupo Restaurantero los 
Compadres”, dando paso a una empresa familiar 
que ahora integra Los Compadres, Hacienda Los 
Compadres y Don Gallo Cantina de la Hacienda. 
Su cocina luce técnicas de asado contemporáneo 
con cortes de importación y lo mejor del vino 
coahuilense. 

Pero regresemos 37 años, a la calle de Juárez. 

Por la mañana ricos desayunos, del comal a la 
mesa y un delicioso olor a café de olla y piloncillo. 
Por la tarde los asadores siempre encendidos 
invitaban a disfrutar de la experiencia céntrica. 

No era inusual encontrarse a Don Juan, quien 
hasta la fecha sigue recibiendo a sus clientes con 
una gran sonrisa y algún chascarrillo. Al entrar al 
restaurante se siente como entrar a la casa de un 
buen amigo, de un compadre. Y a Doña Emilia, a 
la vez, sellando con cada detalle de nuestra 
ciudad sarapera lo que evoca en cada bocado el 
orgullo de ser mexicanos. 
TEXTO: CRISTY AGUIRRE 

LOS COMPADRES 

FOTO: ESTEBAN SOSA
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U N  R E G A L O   
D E  N U E S T R O S  
A N T E PA S A D O S

Los indios huachichiles no 
creían en ídolos ni santos, 
eran libres como el viento. De 
hecho, solo eran leales al dios 
del viento. Cuando ganaban 
batallas, lanzaban las cenizas 
de sus rivales al aire. La sierra 
de Arteaga y sus vientos de 
más de 14 kilómetros por hora 
se convirtieron en su hogar. 
Ahí yace ahora Bodegas del 
Viento, un viñedo que reta a 
lo imposible. 

 Ubicado a 2 mil 100 
metros sobre el nivel del mar, 
la uva logra una frescura 
envidiable. Los días son 
cálidos, favoreciendo la 
maduración. Las noches 
frescas, ideales para 
conservar la acidez.  

Fue en 1998 cuando el 
abuelo del saltillense José 
Dávila Villarreal –quien ahora 
está al frente de la bodega– 
inició un viñedo 
experimental. Hoy es una 
vitivinícola familiar con 14 
hectáreas que produce 35 mil 
botellas de vino al año. 

 José visita el viñedo casi 
todos los días con su perro 
Hunter. A pesar de ser 
pioneros en la zona, ya tienen 
múltiples medallas. Manos 
saltillenses cuidan este viñedo 
día y noche. Un viñedo que 
apuesta por la calidad 
aprovechando las bondades 
de la tierra huachichil. 
TEXTO: ITZEL ROLDÁN

BODEGAS  
DEL VIENTO
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L A  F U E N T E  D E  
L A  T R A D I C I Ó N  

La cocina tradicional de Saltillo es rica en su austeridad y sencillez, 
como el origen mismo de la ciudad. Pero aquellos platillos que 
podemos presumir como nuestros, se han sofisticado con el tiempo. 

Un ejemplo son las enchiladas, y si se buscan las típicas y las más 
ricas, la respuesta contundente será: Enchiladas Angelita. 

Su historia se remonta a los años 60 en el atrio del Santuario de 
Guadalupe, donde Herlinda Mendoza, vecina del barrio, llegaba en 
un carretón con un anafre y vendía enchiladas al carbón. Su nuera 
María de los Ángeles Cázares aprendió bien la receta y, tiempo 
después, en 1968, se instaló con los antojitos en la esquina sur-
poniente de la Alameda Zaragoza, a un lado del lago.   

“Mi mamá era muy apasionada y le gustaba la comida. Cuando 
dijo que se pondría a vender enchiladas, se lo tomó en serio. Era una 
mujer muy decidida”, recuerda María Araceli Cuéllar, de 63 años, hija 
de Angelita y heredera junto con otros cuatro hermanos de la fonda 
que actualmente se encuentra en un local de Calzada Madero. 
TEXTO: SERGIO CASTILLO 

ENCHILADAS 
ANGELITA

FOTO: ESTEBAN SOSA
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E L  S A B O R   
D E  C A S A    
E N  S A LT I L L O

Pasan los años y con ellos la 
historia. La de Saltillo no se 
puede contar sin las 
palomitas de ternera, la 
especialidad que se sirve en 
Café Viena, un restaurante 
que se convirtió en una 
cápsula del tiempo.  

 Desde su fundación en 
1959, ha sido ampliamente 
disfrutado por el público, 
gracias a la iniciativa de 
René Molina de la Cruz, 
quien tenía muy clara la 
fórmula del éxito: dar buen 
trato a los clientes para que 
se sientan como en casa, 
pero también a los 
trabajadores para que 
reciban como familia. 

 Cuando a los hermanos 
Rolando y René Molina 
Aguilera, hijos de don René, 
les tocó el turno de hacerse 
cargo del emblemático 
restaurante, siguieron al pie 
de la letra los valores 
inculcados por su padre: la 
constancia, la honradez y el 
respeto que les ha ganado el 
título de favoritos a lo largo 
de 63 años. 

 Ambos atesoran las 
instrucciones de su padre, 
pues han dado fe de que es 
la receta más segura para 
vencer las adversidades, 
pero sobre todo porque 
cumplen con ellas la meta de 
mantener la mágia del Café 
Viena. 
TEXTO: MARTHA SANTOS

CAFÉ VIENA
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L A  M E S A  
D O N D E  E L  
M U N D O  P R O B Ó  
S A LT I L L O  

¿Cómo se ve una familia unida? ¿Cómo provocarla? La mesa es un lugar 
indudable. Comer en familia es la tradición mexicana por excelencia y 
los domingos en las mesas de colores de Las Brazas son el mejor 
ejemplo. Ahí es donde la amistad que provoca compartir una canoa, el 
consuelo que da un pozole y la felicidad que surge del buen taco, 
convergen y abrazan a los saltillenses cuando festejan en familia. 

El restaurante es el sueño que nació de Abel Ramírez y Mayra 
Milano en 1982, que se volvió asonante a todo lo que siembran en sus 
hijos Abel e Israel Ramírez hasta hoy. El sueño con el que combatieron 
la desesperanza de una devaluación, que vencieron armados de trabajo 
duro, hospitalidad genuina y las recetas de la abuela Nelly Milano. 

Lo que primero se imaginó como “tacos con un plus” fue superado 
gracias a la cantidad de extranjeros que comen en Las Brazas para 
conocer Saltillo, con el insustituible sazón de sus salsas que 
ingeniosamente llevaron del restaurante a los hogares en una botella, y 
con el orgullo de cada sucursal que trascendió fronteras por sus 
exquisitos platillos. Las Brazas es una familia que ha crecido junto a 
Saltillo y lo celebran en cada mordida. 
TEXTO: IVONNE VALDÉS

LAS BRAZAS   

FOTO: OMAR SAUCEDO





DICIEMBRE 2022 / CÍRCULO DE ORO / VANGUARDIA MX 43

L A  H E R E N C I A   
D E  U N A  R E C E TA

En 1940, Jacinto Barrón Martínez se colocó en un carrito de madera 
frente a lo que hoy es el Hospital Universitario, para vender comida. 
Años atrás había trabajado como ayudante de un taquero de nombre 
anónimo, y con él aprendió el oficio y una receta simple: tortillas de 
nixtamal enchilado, cocidas y rellenas de frijoles molidos o papa, que 
se preparaban desde temprana hora para posteriormente recalentarse 
en un horno portátil de carbón.  

“Mi papá decía que la calle (hoy Calzada Madero) no estaba 
pavimentada y circulaban carretas con caballos”, recuerda Francisca 
Barrón, 59 años, hija de Jacinto. 

Ochenta y dos años después, los tacos rojos se siguen instalando 
puntualmente en el mismo sitio y han sido el sostén de una numerosa 
familia de tres generaciones. Y aunque estos no son los únicos de la 
ciudad –también hay tacos rojos con tradición de varias décadas en las 
colonias Guayulera, Valle de las Flores o Espinosa Mireles–, los Barrón 
son los más antiguos y, en palabras de su heredera, también los más 
sabrosos.  
TEXTO: SERGIO CASTILLO 

TAQUITOS 
ROJOS 
BARRÓN 

FOTO: OMAR SAUCEDO
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U N  L E G A D O   
D E  G R AT I T U D  

El legado de los hermanos 
Cárdenas comenzó en una senda 
ancestral, en el Noreste, donde 
se sabe disfrutar el cabrito. Don 
Braulio Cárdenas y su esposa  
doña Lilia marcaron este paso 
cuando en 1959 fundaron El 
Principal, restaurante que nació 
en la cocina de su casa y creció 
a la par de sus hijos, nunca 
ajenos al trabajo honesto y 
constante, pues recuerdan bien 
a su madre preparando tortillas, 
fritada y hasta los manteles que, 
orgullosa, la familia entera 
ofrecía en el centro. 

La ruta continúa en cada 
destino al que Eduardo, dueño 
de El Chivatito, viaja buscando 
el cabrito de mejor calidad por 
todo Coahuila; en cada mesa, 
desde el Vaticano hasta Berlín, 
donde Juan Ramón, dueño de 
Don Artemio, demuestra que es 
uno de los mejores chefs del 
país; y en cada uno de los años 
que Braulio, dueño de El Mesón 
Principal, ha pasado poniendo 
en alto a Saltillo como un rincón 
de sabor de clase mundial. 

Parados sobre el pilar de la 
excelencia, llegan lejos porque 
avanzan juntos. Unidos por la 
gratitud de que sus restaurantes 
albergan los recuerdos más 
atesorados de los saltillenses. 
TEXTO: IVONNE VALDÉS

BRAULIO, 
JUAN RAMÓN 
Y EDUARDO 
CÁRDENAS 
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L A S  C E N T I N E L A S  
D E L  O R G U L L O  
R E G I O N A L  

Los norteños solemos vivir con 
una suerte de crisis de 
identidad, sobre todo ante la 
fuerza del imaginario y la 
cultura sureña que desde las 
instancias oficiales son 
colocadas como representantes 
de todo el territorio. 

Para preservar la memoria de 
aquello “muy tradicional del 
norte”, en 2015 el investigador 
Jesús Salas reunió a un grupo de 
mujeres dueñas de sus cocinas 
con la intención de propagar el 
orgullo que se saborea en los 
platillos de la región. 

El Grupo de Cocineras 
Tradicionales de Coahuila ha 
saciado desde entonces a miles 
de personas dentro y fuera del 
estado, y hasta del país, 
demostrando que la cultura 
culinaria coahuilense es rica y 
merece ser celebrada, entre 
variantes de recetas típicas o 
creaciones totalmente originales 
hechas con productos locales.  

El lamentable fallecimiento 
de su fundador este año las ha 
afianzado en perseverancia, les 
confirmó que las penas con pan 
son menos, y las ha llamado a 
seguir cautivando a los 
saltillenses para regresar a 
probar el sabor casero y 
redescubrir nuestra esencia 
norteña. 
TEXTO: MAURO MARINES

COCINERAS 
TRADICIONALES 
DE COAHUILA 
DE ZARAGOZA 
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U N A  N U E VA  
C U LT U R A   
D E L  S A B O R  

Beatriz Arizpe y Emanuele 
Gentiloni se enamoraron en 
Italia. Los conectó su empatía 
por la naturaleza pues el 
vínculo que sienten con el 
medio ambiente, más que un 
gusto o una pasión, se 
convirtió en su forma de vivir. 
Su sentido de asombro por el 
mundo de los animales y las 
plantas los llevó a imaginar 
un proyecto gastronómico 
pionero en Saltillo. Así nació 
Hugos la Juerta y tiempo 
después Terrazza Romana. 

En 2017, los cuatro hijos de 
Beatriz y Emanuele siguieron 
sus pasos al crear Il Mercato 
Gentiloni, un lugar único en 
diseño y arquitectura, con 
una oferta gastronómica que 
cautivó la ciudad. Para Fabio 
Gentiloni, Il Mercato es “un 
espacio que reúne a la 
sociedad” al ser anfitrión de 
eventos altruistas y 
culturales. Con más de 250 
colaboradores, el proyecto se 
ha convertido en un 
referente de su tipo en 
México.  

A la familia Gentiloni le 
gustaría ser recordada por su 
innovación y apertura, pues 
ha ofrecido a los saltillenses 
la posibilidad de explorar 
nuevos sabores, en un 
ambiente relajante. 
TEXTO: EUGENIA FLORES SORIA

FABIO, BLAS, 
PEDRO Y 
EMANUELE 
GENTILONI 
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U N  V I Ñ E D O  
C O N  L A S  
B O N DA D E S   
D E  S A LT I L L O   
Y  A R T E AG A

En el mismo lugar donde 40 años antes fueron hallados fósiles de mamut (una 
hembra y su cría), Rosendo Villarreal y su familia decidieron abrir un viñedo.  

Ocurrió en un predio de los Cedritos, en Arteaga. Y así, esta familia de 
raíces saltillenses, que se hizo con aquel terreno en 1911, encontró la manera 
de fusionar la tenacidad de la capital con las bondades que solo pueden 
encontrarse en las montañas, humedad de las nubes y la altura. Elementos 
claves para la producción de la uva. 

Así, en 2011, Bodega Los Cedros abrió sus puertas gracias al ingenio, el 
talento, pero sobre todo el trabajo arduo de la familia Villarreal. Cada una de 
esas atribuciones han logrado que 11 años después sean ya una referencia 
mundial. 

Degustar un Pinot Noir o un Chenin Blanc en la tranquilidad del hogar. 
Probar un Rosado con las amigas. El Tuma por la tarde. O el Fusión en familia. 
Ver llegar la tabla de charcutería. Y el paisaje mágico que se extiende 
alrededor.  

Todo eso hace especial a esta casa vitivinícola donde se bebe y se come 
con amor, o en una soledad apacible. 
TEXTO: NIDIA MARTÍNEZ

BODEGA  
LOS CEDROS  

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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E L  S A B O R   
D E  L O S  
R E C U E R D O S

Los sabores son un vehículo 
de la memoria. Eso lo sabía 
muy bien Margarita García 
Villarreal. Por eso en 1981 
montó su cocina en el 225 de 
la calle Ignacio Allende, en el 
vientre de Saltillo, una de las 
casonas que grita 
silenciosamente el estilo del 
valle: paredes de adobe, altos 
techos con vigas de madera, 
amplios rincones preñados 
con olor a  la crema de queso 
y huitlacoche, el pato a la 
naranja, el rack de carnero o 
los higos en mascarpone. Y 
claro, la sopa de tortilla. 

Por más de 40 años, 
Mague, la capitana, la 
valiente, la empresaria, honró 
el recuerdo culinario de su 
madre, doña Carmen 
Villarreal, y las interminables 
charlas intelectuales de su 
padre, don Juan García, en un 
lugar que se volvió tradición: 
Tablado. Local. Humilde. 
Saltillense. 

Los años vinieron e 
hicieron lo suyo. Tras 37 años 
en el centro, el Tapanco se 
mudó en 2018 a las 
instalaciones de Parque 
Centro. La herencia de Mague 
y las raíces saltillenses se 
fusionan así con aires frescos, 
con tiempos modernos ahora 
en la visión de sus nuevos 
dueños: Carlos García 
Malacara, Jorge García Narro 
y Juan Ignacio García Narro. 
TEXTO: NIDIA MARTÍNEZ

TAPANCO 
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La Alameda Zaragoza es jardín, 
pulmón y descanso. Hogar de 
cotorras que llegan desde la Sierra 
de Zapalinamé. Encuentro destinado 
de enamorados, gimnasio a cielo 
abierto, corredor de vendedores y 
“nenis”. Refugio para niños y niñas en 
el área de juegos. Aquí ha pasado de 
todo: desde ser escenario de la pelea 
entre un toro y un león, a un 
mercadito, una plaza de toros, un 
mini zoológico, hipódromo. Deleita 
con su kiosko, obelisco, lago, fuente. 
187 años de historia que nadie puede 
igualar.  
TEXTO: ADRIANA ARMENDÁRIZ   

ALAMEDA 
ZARAGOZA  
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Catedral de la educación en Saltillo, el Ateneo Fuente es una 
estampa clásica de la ciudad, un amigo íntimo para los más de 40 
mil que estudiaron en él y desde 2016 Patrimonio Cultural de 
Coahuila. Fundado hace 155 años y terminado de construir hace 90, 
con su estilo Art Decó, tuvo en sus aulas a personajes como 
Venustiano Carranza, Vito Alessio Robles y Julio Torri. Casa de los 
Daneses, también es sede recurrente de obras de teatro, 
conferencias de talla nacional, actividades culturales y eventos 
deportivos. 
TEXTO: ADRIANA ARMENDÁRIZ

ATENEO 
FUENTE 

FOTO: ESTEBAN SOSA 
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Construida en 1906, la Casa Purcell fue un antecedente de la globalización 
con su estilo neogótico flamígero. La piedra de la fachada provino de San 
Luis Potosí, y la madera de roble de los pisos, puertas y ventanas de Canadá. 
El propietario original, Guillermo Purcell, murió en 1909. Su hijo y cuatro hijas 
vivieron en la casona por décadas. La última de ellas, Elenita, murió en 1977 
cuando Saltillo empezaba a transformarse como nunca antes. Ahora 
alberga un centro cultural del Municipio. 
TEXTO: CARLOS RECIO DÁVILA

CASA PURCELL 
 FOTO: ESTEBAN SOSA 
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El legado más grande del Cañón de San Lorenzo es su 
permanencia en la majestuosa Sierra de Zapalinamé. Además 
de su riqueza biológica y la belleza escénica es un pulmón 
invaluable. De sus tres pozos se abastece el 10% del agua 
potable para Saltillo. Acoge a mil 43 especies de flora y 890 de 
fauna: de estos últimos los más famosos son el Oso Negro y la 
Cotorra Serrana. El Cañón, quienes lo habitan, las personas. 
Todo es parte del mismo ciclo. 
TEXTO: PAOLA PEÑA PARÁS

CAÑÓN DE  
SAN LORENZO 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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De alguna manera, se podría decir que la Universidad 
Autónoma Agraria Antonio Narro fue un regalo para Saltillo. 
En 1912 Antonio y Trinidad Narro Rodríguez donaron parte de 
sus fortunas junto con la Hacienda de Buenavista para crear 
una escuela que se enfocara en la educación agrícola. Con la 
explosión de la Revolución, el sueño logró cumplirse cinco 
años después de la culminación de la guerra, hacia 1923. En 
1975 alcanzó su autonomía y se reconoció su carácter 
nacional en 2006. Hoy, su lema “Alma Terra Mater” resuena 
allende las fronteras de la ciudad. 
TEXTO: ADRIANA ARMENDÁRIZ

UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA 
AGRARIA 
ANTONIO NARRO 
(UAAAN)  

FOTO: OMAR SAUCEDO 





VANGUARDIA MX / CÍRCULO DE ORO / DICIEMBRE 202266

Diseñado en 1944 con la intención de albergar la Universidad de 
Coahuila, cuando se terminó su construcción en 1951 se inauguró 
formalmente el Instituto Tecnológico de Saltillo. Su estilo recuerda a 
antiguas construcciones mexicanas barrocas de frontispicio ochavado. 
En el descanso de su majestuosa escalinata interior existe un bello vitral 
con su escudo. En sus jardines los estudiantes leen, conviven, inician o 
deshacen romances. De presencia discreta, pero sólida y tenaz, el ITS 
cumple día a día con su propósito fundamental: contribuir a la 
construcción de un México mejor. 
TEXTO: CARLOS RECIO DÁVILA

INSTITUTO 
TECNOLÓGICO 
DE SALTILLO   

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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Construida sobre una escalinata, la Benemérita Escuela Normal 
de Coahuila se alza con elegancia en el centro de Saltillo. Su 
fachada recuerda un templo griego o incluso a un panteón 
romano; pertenece a la arquitectura neoclásica de los primeros 
años del Siglo XX. Terminada en 1909, sus muros son de piedras 
transportadas por ferrocarril desde San Luis Potosí. En algún 
momento acudió aquí Venustiano Carranza cuando era 
Gobernador de Coahuila. Por sus aulas han pasado decenas de 
miles de estudiantes, quienes con su labor educativa honran y 
dan gloria a Coahuila. 
TEXTO: CARLOS RECIO DÁVILA

BENEMÉRITA 
ESCUELA 
NORMAL DE 
COAHUILA

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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Bastión del Dios católico. Roca de fe sobre roca de fe. Un año 
sobre otro hasta reunir 277 desde que se comenzó a construir 
en 1745. La Catedral de Saltillo ha sido cementerio y hospital. 
Miguel Hidalgo dio aquí su penúltima misa y Benito Juárez 
bautizó a su hijo más pequeño. Federico Sáenz escaló hasta 
la cima dos veces sin protección. Un hombre se suicidó al 
arrojarse de la torre en 1975. Los 71 metros de su torre se 
alzan imponentes y engañan el valle.  
TEXTO: ADRIANA ARMENDÁRIZ 

CATEDRAL  
DE SANTIAGO 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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E L  G UA R D I Á N  
D E  L A  
T R A D I C I Ó N  
N O R T E Ñ A  

Botas Recio es un remanso de tradición que demuestra que ser norteño no 
es un lugar o una época, sino presumir las raíces en la apariencia, desde el 
sombrero hasta las botas.  

En 1976, un recién casado Vicente aprendió el negocio familiar 
trabajando en la zapatería de su papá, con su tío. Dos años bastaron para 
que sus propios sueños despegarán y, con el apoyo incondicional de su 
esposa Laura y su hijo Vicente, en 1978 abrió Botas Recio, donde comprar 
es una costumbre que los abuelos pasan a los padres, quienes después la 
dejan a los hijos.  

Niños y niñas aprenden al borde del mostrador de don Vicente a calzar 
sus primeras botas, mientras su papá se mide un sombrero o una camisa. 

En aquel local decorado de madera y cuero han pedido hasta botas de 
cocodrilo azul, pero sea cual sea la horma o el tipo de piel, Vicente puede 
encontrarle a todos una prenda para portar orgullosos. Sin celo y con la 
sabiduría de la experiencia, lo que no tiene, lo encarga hecho a la medida, 
o hasta recomienda donde más comprarlo, porque lo que disfruta Vicente 
Recio es que Saltillo se vista bien de vaquero. 
TEXTO: IVONNE VALDÉS

BOTAS 
RECIO 

FOTO: ESTEBAN SOSA
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L O  B O N I T O   
D E  S A LT I L L O

Desde niña, Patricia 
Martínez se enamoró de los 
minerales. Su fascinación 
comenzó porque su abuelo, 
Leónides González, era 
Ingeniero Minero y tenía 
en su hogar repisas llenas 
de piedras y cristales de 
colores que hacían volar su 
imaginación. 

En los años 70 su madre, 
Elvira González, inició el 
negocio familiar, y con ese 
ejemplo y enseñanza 
Patricia Joyas abrió sus 
puertas en 1999. Bajo los 
valores de la transparencia, 
responsabilidad personal y 
social, pasión por el trabajo 
y calidad, se especializan 
en la venta de piezas de 
oro y plata con piedras 
semipreciosas y perlas. 

Gracias al apoyo 
incondicional de su esposo, 
Humberto Villarreal, de sus 
hijos Ricardo y Patricia, y 
de su equipo conformado 
por Laura Alicia Ortiz, 
Esperanza Espinoza, 
Yessica Romero y Héctor 
Hugo Gutiérrez, han 
crecido y son un emblema 
de hermosura en la ciudad. 

“Saltillo es todo para mí. 
Doy gracias a Dios por 
sembrarme en esta ciudad 
que tiene muchísimo que 
dar”. Así es como Paty, una 
saltillense, se siente. 
TEXTO: CAROLINA GARCÍA

PATRICIA 
JOYAS 
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D I G N I DA D   
E N  L A  M U E R T E  
PA R A  H O N R A R  
L A  V I DA  

Cuando la muerte se ciñe 
sobre alguna persona y tiritan 
los ánimos y parece que la 
esperanza comienza a 
resquebrajarse, Funerales 
Martínez se encarga de darle 
dignidad a los difuntos y sus 
familias.  

Fue en 1947 cuando don 
Enrique Martínez y Martínez 
fundó en Saltillo la empresa 
que lleva su identidad: 
Funerales Martínez. Integró 
también a sus servicios el 
cementerio Jardines del Santo 
Cristo, al nororiente de la 
ciudad. 

La vocación de servicio, el 
trato digno y pensar siempre 
en las personas es una herencia 
que sus hijos Enrique e Irela 
tomaron como filosofía de 
vida, para sumar nuevas ideas y 
aire fresco a la empresa 
familiar que no ha dejado de 
extenderse hasta otras 
fronteras desde 1950. 

Con la muerte del 
fundador en 1987, su hijo 
Enrique Martínez y Martínez 
tomó el liderazgo de la 
compañía y formó el Grupo 
Empresarial Martínez. Con 
esto llevó los servicios 
funerarios a otros estados de 
la república. 

Los Martínez ofrecen 
siempre un trato respetuoso a 
la muerte para honrar la vida. 
TEXTO: CÉSAR GAYTÁN

PARQUES Y 
SERVICIOS 
FUNERARIOS 
MARTÍNEZ 
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FA B R I C A N T E S  
D E  R E C U E R D O S  

Cuando Julián Clemente Lozano llegó a Saltillo en 1890 no había 
dulces de leche. Ni suaves ni cremosos y mucho menos esponjosos. 
Procedente de San Luis Potosí, encontró en esta tierra un buen lugar 
para establecerse, excepto por sus amados dulces. Así, con sus propias 
manos y poniendo en práctica una antigua receta de familia, satisfizo 
esa carencia y sin proponérselo sentó las bases de Dulces Salazar. 

Ahora, 132 años después, José Ángel de la Cruz, actual propietario y 
bisnieto de Julián, reconoce a su abuela María de la Luz Lozano como 
la persona que hizo famosa la marca al abrir el local en la calle Carlos 
Salazar, misma que le dio nombre a la empresa. 

Teniendo el amor al trabajo como la mayor herencia de sus 
ancestros, la quinta generación de la familia participa en la 
elaboración de los 58 productos que conforman la marca. José Ángel, 
junto a su esposa Mely Montenegro y sus hijos Fátima, José Ángel IV 
y Sofía Abigail, renuevan sus tradiciones y actualizan técnicas y 
sabores, para honrar el origen de Dulces Salazar. 
TEXTO: MARTHA SANTOS DE LEÓN

DULCES 
SALAZAR 

FOTO: ESTEBAN SOSA
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U N  FAVO R I T O  
A  T R AV É S  D E  
L O S  A Ñ O S   

Materias Primas Cuéllar 
fue fundada en 1950 por 
don Arturo Cuéllar García 
y su esposa Ana María de 
las Fuentes Dávila. 

Comenzaron vendiendo 
bolsas de papel y especias, 
pero pronto se convirtieron 
en la empresa pionera en la 
proveeduría y 
comercialización de 
desechables, productos 
para la industria 
alimentaria, dulcería, 
congelados, abarrotes y 
demás productos para todo 
tipo de eventos.  

Después de 70 años, 
Materias Primas Cuéllar se 
ha posicionado entre la 
comunidad coahuilense 
como el destino ideal para 
quienes buscan endulzar 
sus mejores momentos. 

 “Somos orgullosamente 
de la región y gracias a los 
saltillenses podemos seguir 
siendo parte de su día a 
día, de sus fiestas y 
tradiciones”, comparte el 
empresario Héctor Cuéllar, 
quien representa a la 
segunda generación de este 
negocio familiar.  

Agradecidos por el lugar 
que se han ganado entre 
los saltillenses, se han 
expandido en sucursales, 
pero sobre todo en 
permanencia, pues siguen 
siendo los favoritos. 
TEXTO: ANDREA PALACIOS

DULCERÍA 
CUÉLLAR 
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T R A D I C I Ó N  
H O R N E A DA  
C O N  E L  
C O R A ZÓ N  

En Saltillo hay hora del pan. Si no es así, ¿por qué a media tarde se antoja 
reconfortar el espíritu con un café calientito y una concha?, ¿o por qué en 
la mañana una dona es suficiente bendición para salir a enfrentar el día?  

La respuesta a esas preguntas la tenía Juan Guzmán Morales, quien en 
1920 fundó la panadería El Radio, que se posicionó como una tradición 
saltillense. Al morir en 1957, su esposa Manuelita Macías se hizo cargo del 
negocio hasta 1965, cuando lo encomendó a su hijo José Luis Guzmán 
Macías, quien a sus 80 años sigue a cargo de la panificadora que crece 
gracias a la publicidad de boca en boca, que recomienda comprar en la 
panadería “donde suena el radio”, ahí en la calle Múzquiz. 

Edgar Guzmán Cabello, hijo de José Luis, ha sido testigo de cómo su 
padre madruga para hornear apegándose a las técnicas tradicionales, 
incluido el horno de barro. 

Clientes de toda la vida recomiendan el pan francés de José Luis, por lo 
que generación tras generación siguen saliendo por el pan a El Radio, en 
cualquiera de sus sucursales. 
TEXTO: MARTHA SANTOS DE LEÓN

PANADERÍA 
EL RADIO 

FOTO: ESTEBAN SOSA
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I N M O R TA L I Z A R  
A  S A LT I L L O   
E N  U N A  I M AG E N  

En Saltillo existe una notable tradición fotográfica en géneros como 
los paisajes naturales y urbanos, el retrato, el periodismo y el arte. 

Históricamente en los estudios fotográficos de Saltillo, al igual que 
en otras partes del mundo, el trabajo es colectivo. Dada la complejidad 
del proceso, por lo regular distintos miembros de la familia, 
coordinados por el fotógrafo, cooperaban en actividades como el 
revelado, retoque de negativos, impresión y enmarcado de las imágenes.  

Además la continuidad en la profesión a lo largo de varias 
generaciones ha sido algo destacado. Un caso relevante lo constituye 
la Fotografía Carrillo. Actualmente los descendientes de la tercera y 
cuarta generación del iniciador de esta tradición continúan con la 
actividad fotográfica en dos estudios localizados en el centro 
histórico de la ciudad. 

Distintos personajes y familias han pasado por la Fotografía 
Carrillo. Las imágenes representan recuerdos personales y familiares, 
pero al mismo tiempo reflejan el palpitar de la ciudad a través de su 
gente, al igual que los cambios en las modas y las conmemoraciones 
especiales. 
TEXTO: CARLOS RECIO DÁVILA

ANTIGUA 
FOTO 
CARRILLO  

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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U N  O L O R  
FA M I L I A R  

A la hora de la merienda en la panadería de don Jesús Carlos Mena, una 
panadería casi centenaria, el aroma pegajoso y dulzón del pulque cautiva, 
encanta y transporta de un solo respiro al pasado, a los ayeres de aquel Saltillo 
viejo y luminoso. De las tardes templadas y lluviosas en que los parroquianos 
se encaminaban solaces a la “Mena” para llevarse un pan, atraídos por el 
aroma y el sabor del pulque hecho empanada, mollete de huevo o ranchera. 

La clave es la receta, dice don Jesús. No es solo mezclar el harina con el 
pulque, el secreto está en eso que llama “darle el punto al pulque”. Lo 
descubrió su abuela, doña Dolores Guzmán Viuda de Suárez, a principios del 
siglo pasado, en 1901 para ser exactos.  

Don Jesús, cuenta, tenía que acrecentar la herencia de la abuela y sus 
padres. “Mamá me dijo: hijo, si yo hice todo esto, tú debes hacer el doble”, y 
por eso hoy la “Mena” es lo que es. Su mayor anhelo es morir trabajando en 
lo que sabe hacer: pan de pulque. Una presencia que inunda con su olor y 
sabor la Calzada Madero, cuando los panaderos sacan las primeras hornadas 
del pan de don Jesús, otro símbolo y emblema de la ciudad. 
TEXTO: JESÚS PEÑA

PAN MENA

FOTO: OMAR SAUCEDO
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T R A D I C I Ó N   
D E  H E R M A N O S

En 1920, un tren con dos 
vagones con cerdos se 
descarriló en la estación de 
los Bosques, entre Ramos 
Arizpe y Saltillo. Los 
hermanos Benjamín, Fidelio, 
Francisco y Manuel Alanís los 
compraron para hacer chorizo 
y chicharrones. Así nació 
Alanís Hermanos, que en 1939 
se convertiría en Empacadora 
Alanís. 

Ahora, 102 años después, la 
cuarta generación está al 
frente y nuevamente son 
cuatro hermanos: Jorge, Paco, 
Javier y Alfredo Alanís 
Verástegui, cada uno a cargo 
de distintas áreas pero todos 
orgullosos de continuar la 
herencia de su abuelo, 
Francisco Raúl Alanís García 
de Alba, y de su padre, Jorge 
Alanís Canales. 

Una herencia de 
perseverancia, honestidad, 
ética, compromiso y, como su 
abuelo les inculcó, “antes que 
todo, calidad”. Con ello 
grabado en el corazón, 
comercializan productos de 
valor agregado y fabrican 
chorizos, carne seca, 
encurtidos, chicharrón y 
manteca, jamón y ahumados.  

Con sus raíces en Saltillo, 
están orgullosos de hacer 
historia en la ciudad, y 
agradecidos de que sea junto 
a sus habitantes.  
TEXTO: CAROLINA GARCÍA

EMPACADORA 
ALANÍS 
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U N A  H I S T O R I A  
TA L L A DA   
E N  M A D E R A  

“Mejor que José, ja ja, no sé”. ¿Acaso leíste la frase con el tono de una 
peculiar voz? Salomón José Rodríguez y Marco Antonio Aguirre son los 
culpables de este pegajoso slogan. El primero, empresario visionario y 
fundador de Muebles José en 1969. El segundo, un apasionado de la poesía, 
cuyo don de la voz es natural. Ambos con un gran amor por Saltillo.  

Don Salomón siempre tuvo claro qué quería decir sobre su negocio, 
pero le faltaba el cómo decirlo. Hace más de 20 años, en la cabina de 
radio encontró en Marco el estilo y la personificación ideal. La risita en 
medio de la frase fue el toque personal de Marco. 

El spot fue un éxito. Lo sigue siendo. Tal como Muebles José y su 
recibimiento en los miles de hogares saltillenses decorados con un 
comedor Marsella, una sala Miller o una silla Palencia. ¿Las claves? 
Materiales de alta calidad, precios justos y excelente servicio. No lo 
presume el negocio, lo corroboran los clientes desde hace 53 años.  

Don Salomón murió en 2018. No así el ímpetu familiar por mantener el 
prestigio del negocio hoy a cargo de Felipe José. El motivo es claro, “pues 
mejor que José, ja ja, no sé. Bulevar Carranza y Avenida México”. 
TEXTO: ADRIANA ARMENDÁRIZ 

MUEBLES 
JOSÉ 

FOTO: ESTEBAN SOSA 
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D O Ñ A  
C A R M E N ,  
M I  M A M Á  

Cuando murió mi madre la casa se hizo más grande y yo me hice más pequeño. 
Escribió muchos poemas, pero ella misma fue su mejor poema, uno de amor a la 
vida, a su comedia y su drama, a su belleza. 

Cuatro hijos tuvo como cuatro versos, e hizo un libro de versos que fue como 
otro hijo. Nunca aceptó que fuera destino de mujer renunciar a su vida en aras 
de la de otros. Siempre fue dueña de sí misma y de su libertad. Hizo teatro 
cuando todavía en Saltillo a las actrices se les llamaba “cómicas” aunque fueran 
muy dramáticas. 

Nunca se dijo feminista, y sin embargo fue plenamente mujer cuando era muy 
difícil serlo. En una ciudad pequeña, en un pequeño tiempo que parecía inmóvil, 
hizo de su libertad personal un ejercicio de dignidad humana. 

Mi mamá hizo siempre lo que quiso. Al decir eso digo que siempre hizo lo que 
amó. Leal a los suyos, fue siempre fiel a sí misma. Esa es la mejor fidelidad. 

Por partes iguales estoy hecho de un padre y una madre. Mis hijos son 
también ellos, lo mismo que mis nietos. Espero que tengan la bondad y la sencilla 
sabiduría de mi padre y el amor a la verdad, a la belleza y a la libertad que 
profesó mi madre. Así seguirán viviendo quienes me dieron la vida.  
TEXTO: ARMANDO FUENTES AGUIRRE ‘CATÓN’

CARMEN 
AGUIRRE 

FOTO: OMAR SAUCEDO
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E L  P I N T O R  
S A LT I L L E N S E  
Q U E  N AC I Ó  
D O N D E  L E  D I O  
L A  G A N A  

Podríamos poner en duda qué 
tan bien se sabe que don 
Rubén Herrera, el máximo 
pintor saltillense, nació 
zacatecano. Su figura impregna 
a tal grado la historia del arte 
local que es difícil imaginar sus 
raíces en otro lado que no sea 
la Atenas de México. 

Pero sí, efectivamente, este 
artista del pincel llegó al 
mundo en el municipio de 
Villa de Cos, el 10 de marzo de 
1888. Su vida y trayectoria, por 
desgracia, fueron cortas. Murió 
a los 45 años, en pleno apogeo 
de su carrera, el primmero de 
octubre de 1933 en la Ciudad 
de México. 

Realmente vivió poco en 
Zacatecas, y fue tanto el apoyo 
de maestros y autoridades 
coahuilenses en el desarrollo 
de su talento que era inevitable 
que llamara hogar a Saltillo. 
Por eso podemos compartir 
con orgullo su trabajo artístico, 
uno de los últimos bastiones 
del academicismo pictórico de 
principios del siglo pasado, 
antes de la llegada del 
muralismo y las vanguardias al 
país. 

De trazo certero pero suelto, 
y un manejo exquisito de la luz 
y el color, sus obras llegan a 
nosotros como ejemplos de su 
maestría, que se suma a su 
vocación docente, fundadora 
de una escuela que a cien años 
todavía se mantiene en pie. 
TEXTO: MAURO MARINES

RUBÉN 
HERRERA  
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A M A R  A  
S A LT I L L O  
D E S D E  L A  
R A Í Z  H A S TA  
S U  F U T U R O   

Don Armando Castilla Sánchez guió su vida con la misma celeridad y 
pasión con la que conducía su automóvil. 

Hombre de avanzada, conector de gente, ideas y proyectos. Creía en el 
crecimiento y la igualdad de oportunidades para su ciudad de Saltillo. 

Entre muchas de las empresas que abordó, se instruyó a través de sus 
descalabros y triunfos. Dominó negocios en bienes raíces, restaurantes, 
hoteles y medios de información. 

Su principal legado lo encontró en el periodismo, cuando fundó en 1975  
‘El Periódico Grande, Vanguardia’. Ahora un medio de contenidos adecuado 
a una industria distinta, pero gobernado por los mismos principios de su 
fundador. 

Su ocupación periodística y editorial lo llevaron a denunciar sin miedo 
actos de corrupción gubernamental desde principios de los ochentas. 
Acciones que derivaron en su tratamiento de don. 

Don Armando fue un personaje audaz, generoso, liberal y polémico, un 
hombre que llenó espacios con su presencia y encontró la relación de su 
tiempo con el futuro. 
TEXTO: FEDERICO JORDÁN 

ARMANDO 
CASTILLA  

FOTO: ESTEBAN SOSA 
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E L  P O E M A   
Y  E L  H O M B R E  

Manuel Acuña, con su espíritu de artista del romanticismo, sintió 
fascinación por las sombras y por la palabra. Siguió el camino de la 
ciencia para vislumbrar, si acaso, alguna chispa de respuesta a la 
existencia y sus misterios. 

Como Víctor Hugo, se preguntó a dónde van los hombres sobre la 
tierra. El hombre, escribió, que sin alas y sin luz se lanza por el supremo 
espacio de la idea. La muerte, quizá, sería la liberación. Pues no se puede 
contra el destino.  

La leyenda une a Acuña y a Rosario. En el famoso “Nocturno” se 
despide: Mi lira de poeta / mi juventud, ¡adiós!  

Aunque la historia fue distinta. También amó a la gran Laura Méndez y 
buscó, en la literatura, los secretos más antiguos. Como poeta probó todo: 
silvas, tercetos, serventesios, quintillas, coplas.  

Negó la idea de trascender desde el alma en aquella imagen del cráneo 
que en vez de pensamientos dará flores. Al final eligió el cianuro. No 
siempre es clara la razón de su muerte. Acaso él era el hombre de su 
poema, pisando una espina y una rosa, a tientas y a obscuras por la senda.  
TEXTO: EUGENIA FLORES SORIA

MANUEL 
ACUÑA 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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AQ U E L  H O M B R E  
Q U E  E N  V E R DA D  
F U E  U N  B U E N  
H O M B R E   

Amó la vida intensamente: estaba convencido de que era una 
oportunidad única y feliz. 

Disfrutaba a su familia y a sus amigos; registraba los detalles de la 
naturaleza, explorando el mundo con infinita curiosidad. Transitó 
con serenidad y alegría: espíritu libre que compartía generosamente 
hallazgos y conocimientos. Dueño de elegante prosa, poseía un 
singular sentido del humor.  

Por 38 años ejerció su cátedra con vocación y pasión, dotando de 
sabiduría y humanismo cada encuentro con sus alumnos, que lo 
mismo tenía lugar en el aula que en los pasillos de su amada 
Facultad de Ciencias de la Comunicación de la Universidad 
Autónoma de Coahuila. 

Fue el primer presidente de la Comisión de Derechos Humanos 
de Coahuila, encargo que cumplió con la ética que constituía su 
esencia. Lo mismo como historiador y periodista, sus otras grandes 
pasiones, a las que sirvió con sensibilidad e inteligencia. 

Valioso legado para su país, su estado y su natal Saltillo: una obra 
trascendental donde describió y examinó exhaustivamente su 
pasado, sus personajes y un presente que lo maravilló todos los días. 
Un saltillense excepcional. 
TEXTO: MARÍA CONCEPCIÓN RECIO DÁVILA

JAVIER 
VILLARREAL  

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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L O S  H E R M A N O S  
Q U E  A M A R O N  
S A LT I L L O  

Emilio y Joaquín Arizpe de la Maza fueron dos árboles hermanos, de 
esos frondosos e imponentes que extienden sombra, reposo y fruto. 
Ofrecieron estos regalos a sus familias, a sus amigos, a su Saltillo de 
toda la vida. 

Ya fuera con la generosidad con la que trataban a todos, ya fuera el 
altruismo que los distinguía, ya fuera con su visión de negocio, ya 
fuera impulsando actividades culturales, ya fuera innovando en la 
industria textil, ya fuera derrochando amabilidad en la hotelería, ya 
fuera porque la ciudad los conocía por ser los encargados de la Coca-
Cola en Saltillo, ya fuera por cualquier cosa. 

Los hermanos Arizpe vieron siempre por su comunidad, y la 
comunidad los amaba de regreso.  

Los dos gozaban pasear por la ciudad. Las campanadas de la 
Catedral. No se perdían las fiestas del 6 de agosto en la Plaza de Armas, 
la Feria de Saltillo, los juegos de los Saraperos, las peregrinaciones con 
los matlachines, ir al Santuario de Guadalupe el 12 de diciembre. 

Los dos siguieron trabajando hasta bien entrados sus 90 años. 
Robles fuertes, de follaje amable, dotados de buen humor. No se han 
ido. Siguen marcando huella en Saltillo.  
TEXTO: MARÍA ELENA ARIZPE

JOAQUÍN  
Y EMILIO 
ARIZPE 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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I N N OVA D O R  
I N C A N S A B L E   

Isidro López Zertuche, empresario, devoto a Dios y a su familia, cambió 
Saltillo con su creatividad e innovación. Hombre que convertía sueños en 
realidad a través de su voluntad, perseverancia y trabajo; capaz de viajar 
dos mil 750 kilómetros para adquirir una máquina que sería el inicio de 
un negocio que se convirtió en el Grupo Industrial Saltillo (GIS). 

La mente de don Isidro estaba llena de ideas y deseos de expansión. 
Creó la Compañía Industrial del Norte SA (CINSA) y Moto-ISLO SA, 
donde se fabricaron las primeras motonetas en México. 

Reconocía y apreciaba el esfuerzo de sus trabajadores; comía con ellos, 
lado a lado, la misma sopa de arroz, guisado y tortillas de maíz. 

Su espíritu altruista buscó dar amparo a los necesitados y educación a 
la niñez, así fundó el Colegio México y gestionó la llegada de los 
sacerdotes salesianos. 

De don Isidro no se habla en tiempo pasado, sino en presente. Su 
presencia en Saltillo sigue viva y se manifiesta en las semillas que dejó en 
sus hijos, en sus trabajadores y en su comunidad.  
TEXTO: CAROLINA GARCÍA

ISIDRO 
LÓPEZ

FOTO: OMAR SAUCEDO  
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E L  E N T R A Ñ A B L E  
P R O F E S O R  

Nariz afilada, sombrero a la vieja usanza, bigote elegante como el 
de las estrellas del cine de oro. Traje y corbata. En una mano un 
ramo de flores y en la otra un puro. La mirada hacia el cielo, como 
buen hombre de altura. 

Así se perfila, inconfundible, el profesor Jirafales. Caballero y 
eterno enamorado. El maestro más querido de América. Rubén 
Aguirre le dio vida durante muchos años en el programa “El chavo 
del 8” con un éxito que no es necesario describir. Su trabajo fue un 
regalo entrañable que recibieron las infancias. 

Para Saltillo, el profesor Jirafales es uno de sus íconos más 
celebrados. Nunca falta el rostro de Rubén Aguirre en las portadas 
de los periódicos o en los programas especiales sobre lo mejor que 
ha dado este terruño. 

Hombre de cuantiosos talentos: locutor, actor de películas, 
torero, agrónomo, músico.  

Su presencia en la pantalla era tan versátil como su espíritu 
artístico. Pero es en la figura larga y admirable de Jirafales, con sus 
regaños típicos y su inagotable paciencia, donde alcanzó su espacio 
indiscutible en la memoria del público y de la ciudad que lo vio 
nacer. 
TEXTO: EUGENIA FLORES SORIA

RUBÉN 
AGUIRRE 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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U N A  P I O N E R A  
D E  L A  R I S A   
Y  E L  L L A N T O  

Nació en 1918, falleció en 2022, estuvo con nosotros más de un siglo y su 
huella aún está visible en las tablas saltillenses. María Guadalupe Treviño 
Morales, inmortalizada como Lupina Soto, vivió hasta los 104 años y 
hasta en sus últimos años conservó una mente aguda, una memoria 
envidiable y una elocuencia que, combinada con la potencia de su voz, 
todavía podía dominar cualquier espacio en el que se encontrara. 

Su vida sobre las tablas empezó tarde, después de haberse jubilado 
como enfermera en 1963, pero estuvo bajo el ala de Lourdes Valdés y 
Carmen Aguirre de Fuentes, pioneras del teatro en Saltillo. Con ellas 
aprendió a desenvolverse sobre la escena y a dirigir, lo que haría también 
en un par de ocasiones a lo largo de su trayectoria. 

El ingenio se le notaba en el humor, picante y ágil, con el que salpicaba 
muchas de sus anécdotas, en las que salían mencionados nombres como 
los de Jesús Valdés, Nati Molina y Eduardo Arizpe, con los que compartió 
créditos en más de una puesta en escena. 
TEXTO: MAURO MARINES

LUPINA 
SOTO 

FOTO: OMAR SAUCEDO 
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